
“好人”书记
———追记门头沟区雁翅镇田庄村驻村第一书记李卫朝

(上接第1版)

春节进山调研时在岗位
上殉职

2016年底， 北方工业大学后
勤集团副总经理李卫朝报名参加
北京市委驻村第一书记选派工
作， 来到门头沟区雁翅镇田庄村
挂职第一书记。

今年是李卫朝驻村后的第一
个春节。 村里一般过了正月十五
才上班， 但他2月5日 （初九） 就
来村工作了。

村边上有个待开发的南山峡
谷 ， 他想将其作为红色旅游项
目， 曾多次前去考察。 2月8日上
午， 他拉上村委会主任崔兴庄进
谷， 边爬山边聊。 他说想在此处
放上退役的飞机坦克， 可以吸引
游客创收。

9时55分， 妻子和女儿打来
电话问候， 他说 “累得有点爬不
动”， 她们说那早点下山， 他应
了 。 10时10分 ， 两个人开始下
山， 走到山脚， 听说前面有汪泉
水， 冬天还在流。 李卫朝来了兴
趣 ： “没准能开发成小景点 ”，
于是踩着满地碎石， 沿着土堰走
过去， 两边是枯黄的荆条。

行了不到一里地， 他对崔兴
庄说： “你去看一眼， 我不上去
了。” 崔兴庄往前走了四五十米，
无意中回望， 没人， 疑惑地往回
走十几步， 惊诧地看到李卫朝趴
在地上， 赶紧奔回来， 按人中 、
呼唤， 没有反应； 再摸脉搏， 已
经消失， 时针指向10时30分。 突
发心源性疾病， 让李卫朝来不及
留一句遗言， 就离开了这个他牵
挂的世界。

消息传开， 村民哭了。
2月20日接受采访时，负责给

村委会做饭的曹桂云一提到李卫
朝， 就泪流不止：“李书记人特别
好，见谁都打招呼、聊一会儿，一
点儿架子没有， 大伙把他当老大
哥看。”她做的饭很普通，烧白菜、
炒土豆丝、烙饼，李卫朝总是乐呵

呵吃完，给啥都说好吃。 “他要是
活着，准能带我们富起来。 ”曹桂
云说不下去了，呜呜哭出声。

乡村挂职66天写下82
页工作笔记

田庄村是京西山区中共第一
党支部所在地 ， 是一个四面环
山， 有530户人家、 170亩耕地的
低收入村， 其中低收入户162户。
从西五环李卫朝所在的学校到山
区的村里有52.7公里路程， 开车
得一个半小时。

2016年12月5日李卫朝上任，
第一件事就是让崔兴庄给他介绍
村子的发展方向和低收入人口情
况。 第一周， 他调取田庄村所有
信息进行研究； 第二周， 他带着
崔兴庄去了区农委。 区农委的人
感叹： “你是第一个找来的驻村
书记！”

他找村民摸情况， 走访了全
村近50位80岁以上老人的农户
家。挂职66天，他写下82页工作笔
记，村里的发展规划基本形成。村
会计崔国柱说 ：“经常晚上10点
多， 还能看见李书记办公室的灯
亮着。李书记说过，自己是从河南
农村走出来的，对农村感情很深，
盼着能为农民做点事。 ”

12月21日 ， 他联系到3家社

会单位， 办起首届田庄饺子文化
节， 把全村人召集起来， 热热闹
闹包饺子， 打造旅游项目。

村民崔兴刚养了200多只羊，
12月底接到通知 ， 为了退耕还
林， 村里不许再养羊。 怎么尽快
处理？ 崔兴刚犯了愁。 李卫朝得
知后， 到处联系帮着找销路， 陆
续卖出70多只， 他自己家就买了
3只。 仅一周时间， 200多只羊全
部卖完。 12月31日， 他带着朋友
开了一辆大货车来村里， 现场杀
羊， 挨家给买主送去。 附近村的
干部上门求助， 他又帮着卖出50
多只。

“出事前， 他刚写完田庄村
低收入建档立卡工作汇报， 准备
上交区里。 在汇报中他提出推广
绿色特色食品、 扩建党支部纪念
馆、 推出特色餐饮品牌等具体帮
扶措施。 他说， 要用两三年时间
把这里打造成沟域文化精品生态
旅游村， 实现劳动力就地就业。”
说起李卫朝， 崔兴庄唏嘘不已。

在学校主管的工作满意
度从未低过90分

学校同事对李卫朝的印象很
一致： 工作严格、 追求完美， 却
没人说他难相处。 大家习惯叫他
“李头儿”， 尊重中透着亲切。

李卫朝在北方工业大学上学
时就加入了中国共产党， 1988年
毕业后留校 ， 曾在多个部门任
职 。 2007年起 ， 他主管食堂工
作 ， 每天服务4万余人次吃饭 ，
样样工作都管理到细微处。

集团饮食服务中心副主任张
付国跟李卫朝共事9年， 记忆最
深的， 是李卫朝牵头编制了上千
种学生食谱。 “原来食堂做菜打
菜， 师傅们完全凭手感， 今天多
了明天少了。 李头儿不愿凑合，
想编制一个标准化东西。” 为此，
李卫朝找来食堂经理、 班长和厨
师一起编写 。 他对编写全程把
关， 细到自己用冷热水分别泡干
木耳， 看不同温度是否影响木耳
泡发后的分量， 再与厨师结论相
互印证。 学校食堂饭菜从此实现
标准化制作， 每样菜注明主辅调
料的分量、 烹饪方法， 以及厨师
名字 ， 详细到 “白菜馅包子≥
130克 ， 黑椒牛柳盖饭≥660克
……”， 图文并茂， 清清楚楚。

饮食服务中心主任曾杰介绍
说，2013年学校后勤服务楼启用，
从筹划、设备招标，到进场安装 ，
李卫朝每个环节都亲力亲为，整
整一个暑假没有休息一天。 “平时
每逢雨雪天， 后勤集团组织人员
防汛铲雪，李头儿总会赶到现场，
与大家一起干。 2015年夏天，北京
下了一场大雨， 他冒着雨和职工
一起捡树叶、疏通下水口箅子，浑
身都湿透了。 ”

在李卫朝的管理下， 食堂每
年的满意率从未低过90分， 会议
室墙上挂满奖状奖牌， 他本人多
次 获 得 各 级 表 彰 的 先 进 个 人
称号。

李卫朝严格出了名， 但他对
下属的关爱也是公认的。

后勤集团非编制职工老张的
媳妇没有工作， 家里经济比较困
难，孩子上大学，开学当天要交2
万元，家里拿不出来，急得给李头
儿打电话。李卫朝二话没说，大周
末从家赶到银行取出钱， 又开车

给老张送去；2015年，李卫朝推动
职工宿舍修建工作，100多名非编
制职工有了900平方米的宿舍，不
用再四处租房。

“他真是个好人 ！ 心里总是
装 着 大 家 的 事 。 他 去 挂 职 之
前 ，还提出要给职工宿舍装空
调、热水器，让大伙住起来更舒服
些。 ”食堂经理胡明学哽咽着说，
“我就是在李总的帮助下从一名
普通职工学会了管理， 还光荣地
加入了中国共产党。 ”

北方工业大学后勤集团党总
支书记张玉林说：“以‘三严三实’
的标准衡量李卫朝，绝对够格！ ”

他把组织上交给的工作
看得特别神圣

李卫朝有一个和谐美满的家
庭， 虽然因为工作忙得经常节假
日也顾不上休息， 但家人都特别
理解、 支持他。 “他的走留下太
多遗憾 ！ 这么多年他唯一的安
慰， 是2016年他91岁老母亲安详
辞世， 让孝顺的他不再有后顾之
忧。” 李卫朝的妻子张清淑说。

担任驻村第一书记后， 李卫
朝提出让女儿李焓教他微信图文
编辑。 他说， 要借助微信传播手
段， 扩大村庄影响力。

于是， 每次周末回家， 他都
让女儿教他用手机制作网页 。
“怎么粘贴 ” “保存键在哪儿 ”
……不懂技术的他反复询问， 学
了大半天才搞明白。 五十多岁的
他， 已经开始花眼了， 每次编辑
微信时要摘下近视镜， 把手机举
到面前， 才能看清上面的字。 李
焓劝他 “费那么大劲干吗 ”， 他
不在意， 力求图文并茂， 吸引更
多人关注。 短短两个月， 他在微
信朋友圈发布14篇原创图文， 阅
读量最多的一篇 《田庄饺子宴》
达到3839次。

他还跟着女儿学会制作微信
公众号 ， 自己注册了 “红色田
庄”， 第一篇内容是北工大校领
导赴雁翅慰问， 旁边写道 “会定
期 分 享 田 庄 村 精 准 扶 贫 的 各
项活动”。 最后一条微信， 是他
转发的雁翅镇工作总结和展望
《雁字回时2016》， 时间是他 “出
事” 的前一天。

“他把组织上交给的工作看
得特别神圣， 真跟自己的生命一
样！” 张清淑说， “女儿去年刚
参加工作， 他还没享几天福， 他
太累了……” 她哽住， 大颗大颗
眼泪往下落。

2月18日、19日， 一篇新闻报
道《她每天花费225元，从沧州坐
地铁到北京跨省上班》引爆网络。
近日， 记者第一时间采访到新闻
当事人———姜京子、 李金泽夫妻
及北京现代沧州分公司工会 ，深
度挖掘幕后故事。

跨省上班只为全家人在一起
“没想到竟引起这么大反响。

可能是北上广等大城市的漂泊一
族压力大，我正好触动了他们。 ”
姜京子提及当初是因为不愿意放
弃坚持了七八年的工作， 但姜京
子和丈夫李金泽在家庭目标上一
致， 认为什么也比不上与家人在
一起， 考虑到自己公司离北京南
站比较近，就决定跨省上班。

每天跨省上班生活开始后，
姜京子每天回到沧州较晚。 让她
难忘的是，一次中秋放假，她只订

到了慢车的站票， 加上正好有着
急的事处理， 于是她就站着打开
电脑工作。 “当了解了我的情况，
很多乘客鼓励我，当时特别感动。
现在想想，无论是家人、公司，还
是周边的人， 都给了我们很大支
持，才让我们能够坚持下去。 ”姜
京子告诉记者 ，因为孩子是北
京户口，今年9月上幼儿园得回北
京，到时可能需要丈夫来回跑了。

作为北京现代沧州分公司职
工， 李金泽从2015年初来到沧州
投入新工厂建设， 工厂建设期时
间紧任务重， 周末大部分时间也
要在工厂守着。如今公司量产4个
月，步入平稳运营阶段，李金泽的
工作重心放在产品品质确保以及
员工技能水平提升上， 较以前规
律了很多， 他也经常能赶上接妻
子回家。 “我爱人的付出我比谁都
清楚， 我们的目的就是全家人在

一起。 ”李金泽说。

多名员工选择在沧州安家
姜京子的跨省上班引发了人

们的关注， 作为在京津冀协同发
展下落户沧州的体量最大的项
目， 北京现代沧州分公司目前处
于什么状况呢？ “目前北京现代沧
州分公司顺利运营， 在产车型为
三厢悦纳和两厢悦纳， 产能20万
辆， 未来陆续还会有新车型引入
生产，产能也会扩充至30万辆。沧
州分公司的投入运营， 有力扩充
了北京现代整体产能水平。 ”北京
现代沧州分公司工会负责人介
绍，在分公司建设开始，近百名派
驻员工来到沧州， 在享受与北京
总部同等待遇的基础上， 公司还
为他们提供了异地生活补贴、交
通费补贴、租住房屋补贴等福利，
每月两天带薪探亲假。如今，有很

多员工选择在沧州安家。
沧州工厂职员肖红印有一对

双胞胎女儿。 2015年他自告奋勇
加入支援新工厂建设， 最长时他
有两个月没回家。 在与妻子一起
认真考虑后， 一家四口举家搬迁
到沧州，女儿也在当地开始学习。
看着公司日新月异的变化， 能和
一家人守护在一起， 肖红印觉得
一切都值得。

公司还为两地分居的夫妻创
造一起工作的机会。 只要两人达
成一致， 公司会优先考虑将他们
一起调到沧州。目前，在沧州分公
司工作的双职工家庭有十多对。

工会让京外员工有保障
为了让员工 “安居乐业”，沧

州分公司工会做了不少工作。 从
建 设 期 开 始 以 工 会 筹 备 组 的
形 式一直同步开展各项工会工

作， 在传承北京总部工会优秀传
统的同时， 结合沧州当地特色和
需求，为职工打造“职工之家”。

在生活方面， 工会组织员工
编写了《壮美沧州，你我共享》员
工生活手册， 为员工提供沧州当
地全面的历史文化、美食旅游、住
房学校等各类生活信息，“职工小
家”的建设已初具雏形。工会正在
建设的母婴关爱室， 将为女员工
提供育子场所。 职工文体中心也
正在紧张建设中。

工会注重为全体员工搭架展
现自我的平台， 在工厂建设期组
织了公司企业文化节职工文艺汇
演，组织系列体育赛事。针对有子
女的员工， 在工作时间上工会会
尽量协调让职工有更多时间和
机 会 陪 家 人 。 也 许 ， 这 才 是
“姜京子” 们选择与家人一起扎
根沧州的秘密吧。

□本报记者 马超———北京现代沧州分公司外迁职工及家人背后的故事
跨省上班只为全家人在一起
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在李卫朝 “出事” 的地方， 人们留下让他 “御寒” 的棉被和他爱
抽的香烟。 任洁 摄


